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Los nacimientos representan ocho siglos de herencia 
cristiana en los hogares. Doña Josefina nos comparte 

los secretos de este ritual

POR: JORGE SÁNCHEZ

Jesús, María, José, los Reyes 
Magos, los pastores, así como 
decenas de animales de gran-

ja son algunas de las figuras impres-
cindibles que adornan los miles de 
hogares alrededor del mundo por 
la tradición de los nacimientos, una 
costumbre que cumple ocho siglos 
y tiene su origen en Italia con Fran-

cisco de Asís, llegando a nuestro 
país después de la Conquista. 

Aunque se trata de una cos-
tumbre que hoy ya muchas fami-
lias no hacen con la misma regu-
laridad y entusiasmo de antaño, 
más allá de la presentación “viva” 
y el júbilo católico por el nacimien-
to del Niño Jesús están implícitos 

también el tiempo de convivencia 
entre la familia en la cena de No-
che Buena, las posadas e incluso 
la creatividad inagotable de las 
mujeres y hombres que ponen 
mucho esfuerzo en demostrar su 
capacidad para montar sus naci-
mientos que pueden llegar a ser 
sumamente complejos. 

REPORTAJE



Josefina Chacón, una abuela 
de 76 años, nos abre de par en par 
las puertas de su casa para mostrar 
cómo su familia vive esta mágica 
tradición y cómo la inculca, a pesar 
de los años, a las nuevas generacio-
nes con sus bisnietos.

800 años de tradición 

Ahora es común que los naci-
mientos son representados con fi-
guras de barro y suelen conjuntarse 
con otras costumbres como el clási-
co pino navideño para decorar cien-
tos de hogares a lo largo y ancho de 

México, aunque en realidad se trata 
de una práctica que se replica en 
muchos países en el mundo. 

El primer nacimiento, cuenta 
fray Mauricio Gómez, párroco de la 
iglesia Santos Mártires Mexicanos, 
fue creado por san Francisco de 
Asís hace 800 años, en 1223, como 
una manera de recordar al mundo 
el nacimiento de Cristo. “No lo hizo 
con figuras, lo hizo en vivo, lo hizo 
con animales, usando un pesebre. 
Lo hizo recordando lo que descri-
be el evangelio”, cuenta.

Estos nacimientos vivos, pare-
cidos más a las actuales represen-

taciones teatrales conocidas como 
pastorelas, llegaron a México a tra-
vés de los religiosos españoles en 
el siglo XVI, momento en que co-
mienza la evangelización exhausti-
va en todo el territorio conquistado 
y por conquistar y cuyo registro de 
esta tradición quedó plasmado en 
pinturas y retablos de los sobrios 
templos franciscanos. 

“Vienen a enseñar esta forma 
de vida cristiana católica, la tra-
dición va siguiendo esta tradición 
de representación, pero después 
se hace a través de estas figuras”, 
agrega Gómez. 
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8 Esta tradición católica se ha trans-
formado no solo desde la práctica 
de las costumbres que engloba este 
cuasi rito, sino también desde el arte 
de sus figuras, que ahora se pueden 
encontrar en distintas expresiones, 
desde las más tradicionales, hasta las 
más modernas hechas con materiales 
en donde la creatividad es el límite. 

Nacimiento y
creatividad 

Armar una de estas representa-
ciones del nacimiento de Jesús no 
es una actividad echa al azar, lle-
va un cuidado minucioso y respe-
tando siempre las fechas, ya que 
todo debe hacerse conforme inicia 
la temporada de la natividad, así 
lo aseguró Josefina Chacón, una 
abuela mexicana que conserva 
aún en estos días la clásica tradi-
ción vivida a partir de la línea reli-
giosa del catolicismo. 

“El 16 de diciembre ya debe 
quedar todo bien hecho, por eso 
unos días antes se empiezan a sa-
car todas las figuras del año pa-
sado, se quedan envueltas en pe-
riódico para que no se rompan. Se 
revisan y si hay alguna quebrada 
se arregla o se va al tianguis a 
comprar otras”. 

En muchas partes de México, 
como en Jalisco, al centro – occi-
dente del país, de donde es origi-
naria doña Jose, estos mercados 
de artesanías especiales, que solo 
se ponen en estas fechas, son ver-
daderos hervideros de expresiones 
artísticas en donde se puede ex-
plotar la imaginación al máximo. Es 
común encontrarse desde las figu-
ras más sencillas hechas de barro, 
hasta las más elaboradas hechas 
de cerámicas especiales y con de-
talles minuciosos. 

“Al tianguis siempre voy, por-
que hay que comprar el heno y 
el musgo, también la arena y el 
aserrín de colores, hay veces que 
compro también cartón, porque 
me gusta hacer que haya cerros 
alrededor del nacimiento”. 

Una vez que se tienen todos los 
materiales necesarios se comienza 
con el armado y montaje, una verda-

San Francisco de Asís cuando volvió de
Tierra Santa, antes de la Navidad del año 
1223, representó el nacimiento de Jesús.
Echó mano de sus primeros compañeros 
religiosos y de la gente del lugar,  humildes 
agricultores y ganaderos, para darle mayor 
realismo a la escena, introdujo en el portal 
al buey y a la mula, de los que no dicen ni 
palabra los evangelistas Lucas y Mateo.



dera obra de arte, un minicuadro de 
costumbres llevado a una maqueta 
en la cual cada elemento tiene un 
significado y es necesario colocar-
lo, “siempre pongo una pequeña 
capa de tierra abajo, porque arri-
ba va el musgo, y si no la tiene se 
seca rápido, y así aguanta más la 
humedad”, cuenta Jose el inicio de 
su proceso creativo, uno con el que 
se ayuda de alguno de sus 35 nietos 
o en ocasiones incluso con alguno 
de sus 12 bisnietos. 

“Cuando ya tengo todo, pon-
go los monitos, los animalitos. Los 
peces en el lago, los borregos en 
el cerro, los pastores, las mulas, 
todo. Los Reyes Magos no, esos se 
van poniendo poco a poco, por-
que apenas van en camino. Esos 
se van moviendo, ya cuando llega 
el 6 de enero se ponen adentro de 
la choza, porque es cuando llegan 
con el Niño Jesús y lo conocen”, 
cuenta entusiasmada. 

Sobre este proceso, fray Mauri-
cio Gómez dice que la tradición va-
ría, hay familias que lo hacen como 
un nacimiento con “movimiento” 
y otras que no, ese caso lo vivió él 
cuando fue párroco en Nonoava, 
Chihuahua, y le pareció algo muy 
bueno e importante.  

Para Jose todo tiene que que-
dar el 16 de diciembre, que coinci-
de también con las posadas, esa 
otra tradición de recorrer las calles 
con una vela encendida y donde 
se convive con todos los vecinos. 
La posición donde debe quedar el 
nacimiento es también muy im-
portante, Josefina lo coloca en la 
sala de su casa, al final de un largo 
pasillo desde donde se puede con-
templar desde afuera, pues siempre 
deja la puerta de su hogar abierta. 

“Las casas, las familias, se esme-
ran, la mayoría los hacen en la sala, 
con la ventana a la calle para que 
la gente que pase vea el nacimien-

to, es algo muy interesante que la 
gente muestre el amor a Dios a tra-
vés de su trabajo y cómo la gente lo 
admira al pasar”, dice fray Mauricio. 

Nacimiento y familia 

Esta tradición no solo tiene qué ver 
con el nacimiento en sí, sino tam-
bién con la familia y una especie de 
pretexto para convivir con todos. “Lo 
bonito es cuando vienen todos el 
24 de diciembre, ese día en la no-
che se arrulla al niñito, pasa por los 
brazos de todos y da la bendición a 
todos.  Después se pone en el pese-
bre, adentro de la choza, porque el 
25 nació”, asegura doña Jose, quien 
ama mucho esta noche porque es 
el momento en que ve a toda y muy 
extensa familia. “Estamos casi to-
dos, hacemos ponche, buñuelos, 
regalitos, tamales, pozole; todos 
comemos y platicamos y también 
se hace la hora de los regalos”. 
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Esa noche del 24 de diciembre marca también el fin 
de las posadas e inicia la cuenta regresiva para el próxi-
mo festejo, que es hasta el 6 de enero con la llegada de 
los Reyes Magos, momento en que las tres figuras de-
ben estar dentro de la choza entregando los regalos al 
pequeño Jesús. Por supuesto, ese día no está exento de 
la comida, como lo dicta la tradición mexicana, con las 
clásicas roscas de reyes y el chocolate caliente. 

Tradición que prevalece 

“Ya cuando pasa el 6 de enero se tiene que qui-
tar todo el nacimiento, se guardan las figuras en-
vueltas en papel para el año que viene”, asegura 
la señora, quien recalca que esa tradición la enseñó 
a sus nietos y ahora a sus bisnietos, para que no se 
pierda el sentido verdadero de la Navidad, que ahora 
se centra solo en la fiesta, dice. 

Para Jose el que la gente reconozca su trabajo 
arduo y todo el tiempo que dedica al montaje de su 
nacimiento es lo que la motiva, en parte, a seguir ha-
ciéndolo año con año, además del tiempo que pasa 
con su familia, una costumbre que considera impor-
tante seguir inculcando a los niños y que espera que 
nunca se pierda, algo que seguirá haciendo “hasta 
que mi cuerpo me lo permita”. 
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La gira del icónico grupo de rock mexicano 
hace vibrar las fronteras de Latinoamérica

y Norteamérica
TEXTO Y FOTOS: RUTH E. GONZÁLEZ

“Viento” rompió el silencio 
ante un lleno total en el Gim-
nasio Universitario. La legen-

daria banda mexicana Caifanes 
hizo vibrar a sus fans juarenses el 
pasado noviembre con un concier-
to memorable de su tour 2023, en 
donde incluyó plazas como Guate-
mala, San José, Las Vegas, Dallas, 
Chihuahua, Chicago, Guadalajara, 
El Paso, San Antonio, Tijuana, Mo-
relia, Toronto, Los Ángeles… y cierra 
este año en la Ciudad México.

El grupo integrado por Saúl Her-
nández (voz), Diego Herrera (teclados 
y saxofón), Marco Rentería (bajo), Ro-
drigo Baills (guitarra) y Alfonso André 
(batería) hizo cantar a sus fieles fans y 
a las nuevas generaciones con éxitos 

de sus álbumes: “Caifanes” (1988), “El 
Diablito” (1990), “El Silencio” (1992) y 
“El Nervio del Volcán” (1994), además 
de los grandes temas de Jaguares 
(2011), su agrupación alterna, tras una 
ruptura (1995) entre Hernández y 
Alejandro Malcovich (guitarrista).

La banda continuó el concierto 
con “Los Dioses Ocultos”, “Detrás de 
Ti”, “Nubes”, “Piedra”, “Para que No 
Digas”, “Nunca me Voy a Transformar 
en Ti”, “Debajo de tu Piel” y “Sombras”.

Ni una más

Saúl tomó una pausa para dar reco-
nocimiento a las mujeres de Juárez 
y su lucha durante la trágica década 
de los 90, cuando los feminicidios 

alcanzaron un grado de impunidad 
que llegó a convertirse en una reco-
mendación al Estado Mexicano por 
parte la Corte Interamericana de los 
Derechos Humanos. “Ni una más”, 
dijo, también comentó que los hom-
bres deben cambiar y no olvidar que 
esto no terminará hasta que no haya 
más feminicidios.

Enseguida la banda estrenó 
“Inés”, un sencillo inédito cuyo vi-
deo musical marca su regreso en 
ese formato después de 29 años. El 
tema fue grabado entre Cuernava-
ca, Los Ángeles y Nashville, la can-
ción relata la historia de una mujer 
que se siente perdida vagando por 
las calles de la Ciudad de México. 

Antes de que
nos olviden

El concierto siguió cuando se co-
rearon: “Detrás de los Cerros”, 
“Amanece”, Cuéntame tu Vida”, 
“Mátenme Porque me Muero”, “De 

Caifanes
Un tour de 

LEYENDA
Caifanes

Un tour de 
LEYENDA

ESPECTÁCULOS



Noche todos los Gatos son Pardos”, 
“Aviéntame”, “Perdí mi Ojo de Ve-
nado” y “Afuera”, momento en que 
el grupo salió del escenario y se 
despidió, solo para volver ante el 
clamor del público.

“Antes de que Nos Olviden” se 
enmarcó en las pantallas gigantes 
con las imágenes de los eventos más 
cruentos de las últimas décadas, 
desde la marchas de justicia por los 
estudiantes de Ayotzinapa, hasta los 
activistas y periodistas asesinados 
en el país. Entre las imágenes resaltó 
la de la periodista chihuahuense Mi-
roslava Breach, asesinada en marzo 
de 2017 en la capital del estado.

Aquí no es así 

“Vienes caminando y no sabes tu 
destino; conquistando sueños sue-
ñas llegar a ser deidad…”, mientras 

FOTO: CORTESÍA CAIFANES
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las letras de Juárez estaban al fon-
do, el tema “Aquí no es Así” volvió a 
prender a la audiencia. 

Seguido de “Te lo Pido por Fa-
vor”, cover de un tema del “Divo de 
Juárez”, Juan Gabriel. A coro de una 
multitud juangabrielísima, Caifa-
nes dio con esta balada pauta para 
el gran cierre con los temas “No De-

jes que...”, “La Célula que Explota” y 
el clásico broche de oro con “La Ne-
gra Tomasa”.

La selfie del grupo con los jua-
renses dejó inmortalizado este 
gran concierto que logró un lleno 
total, sold out que se logró sema-
nas antes, y representó las casi 
cuatro décadas de rock mexicano, 

el grupo se formó en 1987 y tres 
integrantes han sido reemplaza-
dos: Sabo Romo, Juan Carlos No-
velo y Malcovich.

En 2024 la gira de Caifanes con-
tinuará en Guadalajara, Tampico, 
Austin, repite en Cdmx y en mayo 
cierra en Colombia en las ciudades 
de Cali, Bogotá y Medellín.

SETLIST

“Viento”
“Los Dioses Ocultos”

“Detrás de Ti”
“Nubes”
“Piedra”

“Para que no Digas que no Pienso en Ti”
“Nunca me voy a Transformar en ti”

“Debajo de tu Piel”
“Sombras”

“Inés”
“Detrás de los Cerros”

“Amanece”
“Cuéntame tu Vida”

“Mátenme Porque me Muero”
“De Noche todos los Gatos son Pardos”

“Aviéntame”
“Perdí mi Ojo de Venado”

ENCORE

“Antes de que Nos Olviden”
“Aquí no es Así”

“Te lo Pido Por Favor” 
“No Dejes que...”

“La Célula que Explota”
“La Negra Tomasa”

FOTO: CORTESÍA CAIFANES
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Al-Anon es una
agrupación de

familiares y amigos 
de alcohólicos que 
invita a conocer su 
red de apoyo esta 

temporada de
alto consumo

POR: RUTH E. GONZÁLEZ

Cuando una persona padece 
alcoholismo arrastra a los 
miembros de su entorno 

cercano a un proceso de caos, eno-
jo, frustración y dolor. El enfermo o 
enferma parecen distantes y auto-
destructivos al no poder dejar de 
beber, en esta época decembrina 
es cuando el consumo se dispara 
y las familias experimentan mayor 
violencia doméstica.

El sufrimiento de esos seres que-
ridos es una de las consecuencias 
de esta enfermedad y no siempre 

se atiende, esto provoca desinte-
gración familiar, la pérdida del em-
pleo, el abandono de enfermos y 
una serie de consecuencias sociales 
y económicas que afectan a miles 
de personas.

Los grupos de Al-Anon surgen 
desde 1951, hasta 1973 en México, 
con la intención de sumar una red de 
soporte a los familiares y amigos de 
personas que padecen un trastorno 
de adicción al alcohol u otras sus-
tancias. Dos de sus integrantes com-
parten a Revista NET el camino a la 
integración y continuar el proceso 
permanente de apoyo mutuo dentro 
de esta agrupación para aprender a 
sanar, a nivel personal y familiar.

‘Luna’ y ‘Estrella’,
dos vidas paralelas

“Cuando se acercan las fiestas de-
cembrinas, se da mucho el caso que 
agarra la gente la fiesta y duran días 
‘borrachitos’, esto ocasiona situacio-
nes incómodas no solo para la per-
sona que toma, sino para todos los 
que están a su alrededor {…} empie-
za a haber rencores, maltratos, plei-
tos, problemas {…} En este grupo, las 

personas que convivimos con esa 
persona enferma es en donde he-
mos encontrado una mejor manera 
de vivir”, comparte “Luna”, una de las 
mujeres que sobrelleva el problema 
del alcoholismo de su pareja.

En este grupo se aprende a vi-
vir mejor con o sin la persona que 
padece la adicción, explica Luna, 
“lo que en el grupo buscamos, y 
se ha logrado, en mi caso perso-
nal, es que tenemos una forma de 
vivir tranquila, te encargas de vi-
vir bien tú… y no estar vigilando a 
esa persona”.

“En este grupo, 
las personas que 
convivimos con 
esa persona
enferma es en 
donde hemos
encontrado una 
mejor manera
de vivir”

BRINDIS
sin alcohol

REPORTAJE



En el caso de “Estrella”, su com-
pañero ya no es un alcohólico ac-
tivo, pero comenta: “el problema 
no es solo tapar la botella, es un 
problema emocional, ya el hecho 
de ir al grupo me ayudó a empe-
zar a voltearme a ver: ¿qué estaba 
haciendo?, y ¿por qué estaba con 
esa pareja? Al empezar a ver  mis 
problemas, empecé a ver que ten-
go antecedentes de tener un papá 
alcohólico, es así que empiezo a 
descubrir mi neurosis y mis pro-
blemas de cómo me engancho 
con esa persona”.

En ambos casos, estas mujeres 
empiezan a ver su entorno perso-
nal, comienzan a ser ellas mismas 
su prioridad, para poder dar el pri-
mer paso.

“Dejo a mi pareja en paz y em-
pieza a haber armonía, a pesar de 
que él no estaba en un grupo, pero 
comienzo yo a cambiar y mi pare-
ja también. Parecía algo mágico, 
por eso estoy yo ahí”. 

Apoyo mutuo
y voluntad

Al-Anon tiene como fórmula de 
ayuda conjuntar las experiencias de 
familiares y amigos de alcohólicos o 
dependientes a sustancias, además 
se adoptan los 12 pasos de Alcohóli-
cos Anónimos (AA), estos son unos 
postulados de vida para reconocer 
los problemas, la forma voluntaria 
de aceptar la ayuda de otras perso-
nas e ir encontrando un rumbo de 
paz basado en valores, la agrupa-
ción aclara que se puede ser o no 
creyente, ya que no es un requisito 
para integrarse, aunque el tema de 
la espiritualidad está integrado.

Estrella es una profesional de la 
psicología, sin embargo, analizar las 
conductas humanas no es suficiente 
para mejorar comportamientos pro-
pios, hace una analogía con el doctor 

que se receta a sí mismo, “a veces, 
te tiene que revisar otro médico”.

El acercarse a la agrupación es 
fácil, mantenerse es lo importante 
para generar un cambio de vida. El 
primer paso consiste en reconocer 
esa necesidad de ayuda.

Luna recuerda que una amiga le 
decía: “estaría bien que acudieras 
a un grupo”. Ella afrontaba muchos 
momentos difíciles, la muerte de sus 
padres, la jubilación, el problema de 
alcoholismo de su pareja…“entré en 
una crisis de depresión”.

“Hace años que mi esposo no 
toma como tomaba. Salía de la 
escuela el viernes y ya regresaba 
el domingo hasta en la tarde y en 
¡qué condiciones! Cuando llegaba 
le decía: ¡ya es la última que me 
haces!, etc., el señor se dormía y 
la loca de la casa era yo”. Algo que 
considera importante en el grupo 
es que siente que no es juzgada, 
sino escuchada.

“Cuando se tiene un hijo o algún 
familiar con adicciones, se les tra-
ta de invitar y decirles que hay pro-
gramas también para ellos, pero 

muchas veces, mientras él no pida 
la ayuda no se puede”. En su vida 
y hogar todo era muy complicado, 
comparte: “dicen que hasta que no 
tocas fondo no pides ayuda”. 

En el caso de Estrella, en esta 
parte de autodescubrimiento, ob-
servó que seguía patrones equivo-
cados, reconoció su baja autoestima 
y otros factores que no le permitían 
tomar decisiones positivas hacia su 
persona. “Mi papá era alcohólico, 
era muy serio y cuando tomaba se 
ponía muy alegre, muy cariñoso 
y a mi mamá pues le encantaba, 
pero había el problema de que se 
gastaba el dinero”, para ella, de 
manera inconsciente, muchas mu-
jeres repiten patrones de conductas 
que observaron en su infancia, en-
tender esto permite corregir lo que 
no aporta de manera positiva en 
sus relaciones interpersonales.

“Es un regalo 
para uno mismo”
Luna

“Es importante 
que descubran 

que hay ayuda”
Estrella

AL-ANON HONESTIDAD

Ignacio de la Peña #2054 
Esq. Republica de Chile
Col. Partido Romero

Servicio gratuito, 
Mayores de edad
alanonhonestidad@gmail.com
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Extender la mano
para sanar

“Mis hijas están yendo al grupo, no 
las invité, no tienen problemas de 
alcohol en sus casas. En una oca-
sión me dice la mayor si yo puedo 
llevar una relación y un matrimo-
nio en armonía y aquí está la re-
ceta, pues yo vengo”, dice Luna. No 
solo es para familiares de alcohóli-
cos, cualquier conflicto familiar se 
puede sanar aquí, con el apoyo de 
las y los compañeros de Al-Anon.

“Hay preámbulo que noso-
tras manejamos: El cambio en 
mi actitud es el cambio de quie-
nes te rodean”.

Estrella comparte que: “es di-
fícil hasta el primer paso, en mi 
caso, hasta derrotarse y decir ya 
no puedo”.

En esta agrupación el desaho-
go en tribuna es importante, ade-
más de ser voluntario, además del 
acompañamiento de una “madri-
na” o un “padrino”, una especie de 
guías y confidentes que el propio 
interesado elige como “coach” du-
rante el proceso. 

“A veces se avanza con una 
cosa y luego se retrocede, es parte 
de esto”, dice Luna. Lo importante 
es no claudicar.

1 Encuesta Nacional de Salud y Nutrición Conti-
nua 2022 (Ensanut Continua 2022) representativa 
a nivel nacional y regional. Se estimaron las pre-
valencias de consumo de alcohol actual y consu-
mo excesivo de alcohol en los últimos 12 meses y 
30 días.

Fiestas y 
prevención

Las integrantes de Al-Anon invitan 
a los parientes y amigos de per-
sonas con cualquier tipo de pro-
blema de adicciones acercarse a 
escuchar, compartir algo y pedir 
ayuda, los servicios son totalmen-
te gratuitos, el único requisito es 
acudir con voluntad.

En temporada decembrina, las 
personas que padecen alcoholismo 
pueden recaer fácilmente o bien in-
crementar su problema de consumo.

“En mi caso, cuando mi esposo 
va a los festejos de su familia, los 
ambientes son de consumos de al-
cohol sin control, aprendí a cam-
biar ciertas cosas. Por ejemplo, lle-
gar en autos separados, y cuando 
empiezo a ver ese ambiente, que a 
mi no me gusta, ya no cargo con 
él, hay que dejarlo, hay que sol-
tar”, comparte Luna. “Te acompa-
ño como acompañante, no como 
chofer. Después de esto, mi espo-
so ya para medianoche estaba de 
regreso (su decisión)”.

“El problema del alcoholismo 
es muy fuerte, es una enfermedad, 
no es un vicio, el pretexto puede 
ser una fiesta, un funeral, lo que 
sea, aquí la invitación es para que 
se acerquen para ver cómo pue-
den cambiar sus vidas o entender 
sus vidas y que de ahí surja una 
consciencia diferente, ahí es don-
de empieza a haber el cambio”, 
menciona Estrella. “Es una enfer-
medad progresiva y mortal si no 
se atiende”.

Alcoholismo
en la actualidad

Más del 60 por ciento de los juaren-
ses de 12 a 65 años han consumido 
alcohol o drogas: Al Anon.

Las fiestas navideñas incremen-
tan también la violencia intrafami-
liar, la depresión y codependencia 
de los familiares. El número de per-
sonas con estos trastornos de ansie-
dad al igual que la tendencia al sui-
cidio, aumentó en más de un 25 por 
ciento en los últimos años, comen-
tan las integrantes de este grupo.

La dependencia a sustancias 
en abuso es una enfermedad cere-
bral que provoca la búsqueda y uso 
compulsivo de estas sin importar las 
consecuencias, de acuerdo con la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS), por lo que requiere un trata-
miento integral, dual, conductual y 
psiquiátrico, se trata de un trastorno 
por dependencia al alcohol.

El consumo de alcohol en la po-
blación adulta mexicana es de 55.5 
por ciento (Ensanut1), en 2020 esa 
misma encuesta estimó que unos 20 
millones de mexicanos enfrentaban 
adicción al alcohol, principalmente 
personas que comenzaron a beber 
entre los 13 o 14 años en promedio.

Al-Anon

A nivel mundial, Al-Anon surgió en 
mayo de 1951 y tiene presencia en 
más de 130 países con unos 25 mil 
grupos que sesionan en más de 34 
idiomas. En México nace con la aso-
ciación civil Central Mexicana de 
Servicios Generales de los Grupos 
Familiares Al-Anon el 27 de sep-
tiembre de 1973. Suman en el país 
unos 3 mil 500 grupos, de acuerdo a 
la información oficial de la AC.

“Es importante que descubran 
que hay ayuda”, reitera Estrella. Para 
su compañera Luna acudir a esta 
agrupación “es un regalo para uno 
mismo”, algo que no tiene precio. 

“El cambio
en mi actitud

es el cambio de
quienes te rodean”
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¡SALUD…! con jugos 
Adelanta tus propósitos de Año Nuevo, brinda por tu cuerpo 

con estas bebidas que ayudarán a sentirte mejor

POR: STAFF/REVISTA NET

Muchas comidas y muchas 
bebidas son lo que pre-
domina en los festejos de-

cembrinos, pero ¿qué tal adelantar 
parte de esos buenos propósitos 
brindando con jugos que propician 
la buena salud para todo el año? 
Revista NET comparte algunas 
buenas ideas para elegir la que me-
jor se adapte a las necesidades de 
cada persona.

Antioxidante rojo

Para retrasar el envejecimiento celular 
hay muchas frutas, verduras y alimen-
tos, este jugo combina tres frutas y 
agua; solo se deben de mezclar en la 
licuadora. Se recomienda tomar por las 
mañanas. Los ingredientes son: fresas 
(media taza), manzana roja (media taza, 
sin cáscara), jugo de naranja (media 
taza) y otra media taza de agua natural. 

Beta purificador

Para ayudar al hígado a funcionar 
mejor, este jugo ofrece la fórmula 
perfecta. Mezcla: una manzana roja, 
un cuarto de betabel (cocido), una 
cuchara de hinojo, una cucharada 
de menta o hierbabuena frescas, el 
jugo de una naranja y media taza 
de agua. Se puede adornar el vaso 
con menta.

JUGO ANTIOXIDANTE ROJO
PREVÉ EL ENVEJECIMIENTO CELULAR

JUGO BETA-PURIFICADOR
FAVORECE LA SALUD DE TU HÍGADO

SALUD



Corazoncito sano

Para mantener un corazón sano, 
además de caminar, podemos to-
mar un jugo rojo que beneficia la 
circulación arterial. Se prepara de 
manera muy sencilla, mezcla: un 
cuarto de taza de arándanos (cran-
berries), 10 cerezas frescas, media 
taza de fresas, una guayaba, cinco 
almendras, media taza de agua. 

El deli-trío

Tres ricas frutas para un delicioso 
resultado antioxidante. Mezcla: una 

taza de fresas, una rebanada de piña, 
medio plátano y medio vaso de agua, 
este jugo es un placer irresistible.

Ánimo y fuerza

Este jugo antianémico es ideal después 
de alguna enfermedad o mala racha 
de salud, lo puede tomar cualquier per-
sona sin importar la edad. Se mezclan: 
medio betabel, media taza de apio, el 
jugo de un limón y un vaso de agua.

Boom boom

Para evitar problemas cardiovas-
culares esta mezcla picosita es lo 

JUGO CORAZONCITO SANO
REGULA TU RITMO CARDÍACO

mejor. Los ingredientes a mezclar 
son: una manzana roja, un limón, 
una pizca de pimienta roja y un 
vaso de agua. 

Exótico

La circulación sanguínea es muy 
importante, este jugo mezcla fru-
tas que se pueden conseguir fres-
cas o congeladas, ya que no son 
muy comunes. Los ingredientes 
son: una guanábana, medio kiwi, 
un cuarto de taza de zarzamoras, 
12 lichis (sin semilla) y un vaso de 
agua natural. El sabor es delicioso 
y el resultado saludable.

JUGO DELI-TRÍO
DELICIOSO Y ANTIOXIDANTE

JUGO ÁNIMO Y FUERZA
JUGO ANTIANÉMICO

JUGO BOOM  BOOM
PREVIENE PROBLEMAS CARDIOVASCULARES

JUGO EXÓTICO
REGULA TU RITMO CARDÍACO
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¿Para qué sirve la literatura? 
Preguntó un joven estudian-
te del Colegio de Bachilleres 

al escritor juarense Héctor Arturo 
durante la presentación de su libro 
“Veneno para Alacranes”, nos dice 
el autor durante una charla para Re-
vista Net, en la que habló sobre su 
obra y algunos aspectos destacados 
de su vida en la literatura. 

Se trataba de un cuestionamien-
to que muy pocas veces nos hace-
mos quienes estamos de alguna 
manera inmiscuidos en los multi-
versos textuales de la literatura, y es 
que tener interiorizado el hábito de 
la lectura excluye a ese otro lector 
potencial que pretende, por la razón 
que sea, acercarse a una obra y que-
rer encontrar una pragmática social. 

“Creo que, en la literatura, la fic-
ción, puedes vivir otra vida (…) sobre 
todo cuando la tuya ya no te basta, 
porque nos pasa a todos, ya sabemos 
cómo vamos a reaccionar, lo que nos 
puede esperar en el futuro (…) en el 
peor de los casos la miserabilidad, la 

inestabilidad o el aburrimiento (…) eso 
de alguna manera te genera empatía 
hacia personas muy distintas a ti”.  

Y con esta reflexión es como Héctor 
Arturo Sánchez nos lleva en su prime-
ra novela corta “Veneno para Alacra-
nes” y otros textos narrativos. A través 
de una prosa cuidada nos lleva por 
un mundo fronterizo marcado por 
una realidad violenta, un lenguaje 
que refleja a un sector social muy 
marcado y los antecedentes de 
una terrible guerra que marcaría 
para siempre la historia moderna 
de nuestra querida y a veces abo-
rrecida ciudad. 

Escritor e ingeniero

La literatura no está cerrada a un gru-
po de académicos o especialistas, se 
trata de un talento que va más allá 
de la formación académica, y ese es 
el caso de Sánchez, quien ha sabido 
conjuntar su vida profesional como 
ingeniero electromecánico con su 
lado creativo como escritor, esto a 

pesar de que no se considera “un 
ingeniero que escribe (…) yo estoy 
escribiendo y ya, soy Héctor y ya”. 

Y es que ambos mundos, para 
él, pueden ser contrarios, porque en 
el universo de la ingeniería no com-
parte con sus compañeros cosas de 
literatura o arte, al igual que con su 
contraparte, con quienes no suele 
compartir cosas de ingeniería. 

“Son cosas distintas, no las mez-
clo (…) la ingeniería es una cosa 
práctica (…) cómo funciona una 
máquina, cómo diseñar tornillos”. 

Por otro lado, en la faceta como es-
critor, ser capaz de sobrevivir con este 
trabajo es una misión digna de epo-
peyas helénicas, lo ha sido no solo en 
épocas recientes, sino desde hace ya 
muchos años. Si a esta dificultad de 
tradición larga se le suma el contexto 
de un país donde la lectura de libros 
es una actividad sencillamente poco 
cultivada en el seno familiar o en los 
centros educativos, la labor se convier-
te en una situación casi titánica. Algo 
que Héctor tiene muy bien en cuenta.

“Aquí en México no es posible, es 
muy complicado porque la gente no 
lee, no está interesada en la literatura”. 

Para Héctor la mayoría de los jó-
venes escritores logran adentrarse al 
mundo editorial gracias, en muchas 
ocasiones, a los concursos y becas 
por parte de las instituciones públicas 
y privadas, pero no realmente porque 

El escritor juarense, a través de su mirada y 
una construcción narrativa única, nos adentra 
a mundos e historias urbanas de una realidad 
fronteriza tremenda, cruda y a la vez estética

TEXTO Y FOTOS: JORGE SÁNCHEZ

LAS PÁGINAS

SALVAJES
DE HÉCTOR SÁNCHEZ

ARTE&CULTURA



exista un gusto masivo por el gusto 
de conocer lo que las nuevas plumas 
están creando. “Un escritor no es 
parte de la sociedad”, comenta. 

Producción
e inspiración 

“Estela Congelada” fue una de sus 
primeras producciones en el géne-
ro narrativo, aunque como muchos 
de los autores, al menos los buenos, 
el primer gran acercamiento de este 
escritor juarense al mundo 
de la literatura fue a través 
de la poesía, el género más 
sublime por excelencia, y es 
que su estética va más allá 
del lenguaje o de los escri-
tos, como bien decía Borges, 
sino que se trata de la apre-
ciación de la vida misma. 

“Comencé desde la 
prepa escribiendo poesía, 
eran poemas súper oscuros, por-
que leía Edgar Allan Poe porque me 
gustaban sus cuentos, pero tam-
bién su poesía y luego otros autores 
mexicanos, pero igual de densos en 
cuanto no quizá a una atmósfera 
gótica, sino a emociones oscuras (…) 
como Rosario Castellanos”. 

Estos primeros textos, nos referi-
mos a “Estela Congelada”, Héctor lo 
considera un híbrido, mitad cuento 
y mitad crónica porque su génesis 
surgió a partir de una charla con un 
parquero a quien conoció en una bu-
rrería “la única manera de hacer un 
trabajo artificial es partir de lo orgá-
nico, un autor no puede hablar de 
lo que no conoce, no son cosas que 
no existen antes, son cosas que ya 
conocía”. Es así que el autor se hace 

en un observador minucioso de la 
realidad, una técnica que los realistas 
franceses del siglo XIX usarían para su 
producción con el fin de representar 
de manera fidedigna la realidad social 
de la época. “Eran como mis días en 
mi vida desde una nueva lupa, que 
era la lupa de la literatura”, resalta.

A pesar de todo, Arturo cuenta 
que en muchas ocasiones desconoce 
cómo las historias llegan al papel, “a 
veces puede ser una frase, una can-
ción o una persona, a veces sueños” 
y lo compara hábilmente con el texto 
“Las Hortensias” de Felisberto Hernán-
dez: “Ahí dice cómo nacen las histo-
rias, lo representa como una planta, 
que no sabes a qué dirección va a ir, 
ni sabes a cuánta altura va a crecer, 
es una que vas regando sin certe-
zas, con los miedos, con el descuido 
incluso. La dejas y cuando la vuelves 
a mirar, tomó una forma distinta a la 
que tu pensabas, pero que siempre 
se inclina a la luz, al descubrimiento”. 

‘Veneno para Alacranes’

El libro del escritor juarense 
que ya lo ha llevado a ha-
cer varias presentaciones es 
“Veneno para Alacranes”, un 
texto que nació en la época 
de la pandemia, “lo escribí 
en ese periodo porque me 
quedé sin trabajo”, y que 
después logró obtener el pri-
mer lugar en la categoría de 

novela por la editorial “De otro tipo” 
durante 2021 -2022, una convocatoria 
que se lanza de manera anual. 

En su novela corta Héctor sabe 
imprimir muy bien un estilo en el 
que combina la idiosincrasia fron-
teriza y sus particularidades del len-
guaje, así como una prosa que por 
momentos da pausas apreciativas al 
lector y le permite disfrutar, a pesar 
de ciertos aspectos crudos, descrip-
ciones, retratos y realidades a través 
de metáforas e imágenes construi-
das con equilibrio sin rozar en lo tre-
mendista o lo meloso. 

“Escribí este libro porque me 
gusta mucho ‘Guardián en el Cen-
teno’ de Salinger (escritor estadu-
nidense) y me intrigaba mucho 
Holden, el personaje de la novela y 

narrador, utiliza un lenguaje súper 
sencillo. Utiliza ese lenguaje para 
describir situaciones complicadas 
de la vida adulta, para describir 
un agresor, un posible acechador 
sexual (…) Estuve releyendo ese 
libro y me pregunté qué hubiera 
pasado si Holden hubiera nacido 
en la frontera de México, en esas 
circunstancias y me puse a escri-
bir una historia así”. 

Y de esta manera fue como el 
escritor juarense comenzó a crear 
a Seven, el personaje principal y 
quien en compañía de las ratas 
que nadan en el retrete de su cel-
da, comienza su analepsis, a contar 
su trágica historia y su relación con 
Wilfredo Reyna (Willi) “El Alacrán”. 
Una serie de peripecias desgracia-
das en donde se muestra con es-
crudiño la pobreza, la vida de los 
obreros, la relación y el abuso de 
autoridad, entre otras circunstan-
cias que después darían cabida a la 
sangrienta guerra del narcotráfico.

Una joven promesa

La producción de Héctor por ahora 
es corta, está en sus inicios, una jo-
ven promesa de la literatura fronte-
riza quien ha publicado narrativa y 
poesía. Además de ser ganador del 
Premio Estatal de Literatura Joven 
Nellie Campobello en 2018 por sus 
relatos “Bajo Kilometraje”. 

Su libro “Veneno para Alacra-
nes” está disponible a través del 
sitio oficial de la editorial “De otro 
tipo” o en librerías virtuales. Tam-
bién puedes leer algunos de sus 
pequeñas “crónicas-cuentos” a 
través de la publicación de la UACJ 
“Cuadernos fronterizos”. 

Por ahora el joven escritor con-
sidera que, más allá de incrementar 
la cantidad de producción de su 
obra literaria, está sobre todo la ne-
cesidad de ser lector, consumir más 
historias, saldar esa deuda de lectu-
ras “para poder saber dónde estoy 
pisando y enfocarme en donde 
quiero escribir”. Y tal como ocurre 
con Seven, Héctor ha encontrado 
en la literatura una acción catártica 
ante una realidad que a veces resul-
ta insoportable.
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El Centro Regional de Identificación Humana 
abatirá el rezago en infraestructura y se perfila 

como uno de los más importantes del país 

“Ayúdanos a localizarlo (a)”, 
rostro, nombre, datos gene-
rales… así es como decenas 

de pesquisas son resueltas de ma-
nera oportuna cada año, pero en el 
peor de los casos, no. Los restos de 
estas personas llegan a los servicios 
forenses, algunos quedarán en cali-
dad de no reclamados, como cuer-
pos, fragmentos u osamentas. 

Este contexto, sumado a los más 
de 2 mil homicidios anuales prome-
dio en el estado, han impulsado que 
la profesionalización científica y tec-
nológica de la Dirección de Servicios 
Periciales y Ciencias Forenses alcan-
cen las certificaciones internacionales 
requeridas en diferentes rubros para 
la identificación humana, como en 
Genética, Antropología Forense, Lo-
foscopía, etc. Chihuahua es el primer 

estado de la república en compartir 
su base de datos genéticos a través 
del sistema CoDIS1 al Banco Nacio-
nal de Información Genética. Con 
este y otros logros en materia forense, 
la fosa común dejó de existir, ahora las 
inhumaciones de cada resto humano 
no reclamado cuentan con un perfil 
genético que permite su plena locali-
zación con aval científico.

Sin embargo, de la mano de este 
equipo de investigadores técnicos y 
científicos es necesario el avance en 
infraestructura para que los ingresos 
de restos humanos a los servicios fo-
renses sean óptimos para el trabajo 
pericial, que actualmente cuentan 
con certificación internacional.

Durante 2023 (hasta el 31 de 
octubre), los cadáveres completos 
depositados en los servicios médi-

cos forenses en las tres principales 
regiones de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) rebasaron la capaci-
dad óptima, que representaría un 
cadáver por plancha en los conge-
ladores. En la Zona Norte (ZN), con 
80 planchas y cuya sede es Ciudad 
Juárez, fueron depositados 393 
cuerpos completos, lo que significa 
un 491 por ciento de su capacidad. 
La Zona Centro (ZC), en la ciudad de 
Chihuahua y con 128 planchas, reci-
bió 373 cadáveres, es decir, un 291 
por ciento de la capacidad. La Zona 
Occidente (ZO), con 12 planchas, re-
cibió 80 cuerpos, lo que da un por-
centaje del 666. Esta medición es 
sin contar otro tipo de restos, cadá-
veres incompletos u osamentas. 

En cuanto a las osteotecas (biblio-
teca de huesos) los espacios también 
requieren ciertas características para 
almacenaje, así como el espacio y tem-
peratura, en la capital del estado se 
encuentra la única instalación de este 
tipo en la entidad. Hasta octubre, la ZN 
resguarda 159 osamentas (que actual-
mente se almacenan en un congela-
dor), mientras la ZC conserva 59. 

POR: RUTH E. GONZÁLEZ

LOCAL



El Centro Regional de Identifi-
cación Humana (CRIH) es uno de 
los proyectos más importantes y 
urgentes en materia de infraestruc-
tura forense a nivel estatal y podría 
convertirse en un ejemplo nacional 
de la labor científica pericial que se 
lleva a cabo en Chihuahua.

El proyecto 

Para el CRIH se tiene contemplado 
un terreno de 8 hectáreas (80 mil m2) 
que contará con tres refrigeradores de 
conservación, seis congeladores de 
cadáveres, laboratorios de antropolo-
gía y odontología forense, osteoteca, 
planta tratadora de agua, estancias, 
dormitorios, cafetería y un total de 2 
mil 900 espacios para inhumar, en la 
primera etapa serían 500 nichos. Esta 
información dada a conocer por el di-
rector de Servicios Periciales y Cien-
cias Forenses del estado, el maestro 
Javier Sánchez Herrera, y el fiscal 
general del estado César Jáuregui, el 
pasado septiembre, avanza para que 
inicie su construcción en 2024.

“Se cambió el terreno… ahora 
tenemos uno con mejor ubicación 
y con servicios, no se modificarán 
costos… se tiene planeado para 
2024”, dijo Jáuregui sobre el proyec-
to a Revista NET.

“Con el terreno anterior, el costo 
de la urbanización (meter agua, luz, 
drenaje, etc.) se iba a llevar casi el 
total del presupuesto que teníamos 
destinado este año para la primera 
etapa de construcción del centro”, 
dijo Sánchez Herrera, por lo tanto, 

realizó la búsqueda de un terreno 
contiguo al antiguo Cefereso 9, para 
que el Gobierno del Estado pudiera 
adquirir legalmente estos predios 
que tenían uso de suelo industrial, ya 
que eran parte de la Promotora de la 
Industria Chihuahuense.

El director amplía que “el pro-
yecto tiene una planta arquitec-
tónica, que, en una primera eta-
pa, contará con área de médicos 
forenses y congeladores, cuatro 
zonas que incrementarán un 150 
por ciento la capacidad en la Zona 
Norte. Lo que nos va a ayudar 
también es que contaremos con 
una osteoteca que no se tiene en 
el Semefo de Juárez”.

Pero no solo será un panteón 
forense, el proyecto integral apun-
ta a desarrollar un centro de iden-
tificación humana de primer nivel. 
“En el plano está contemplado 
tener 2 mil 900 espacios para in-
humar, son nichos que pueden al-
macenar un cuerpo completo. En 
lugar de inhumarlos nosotros en 
un panteón municipal, lo haremos 
en este panteón forense para que 
podamos tenerlos a disposición en 
caso de alguna investigación”.

El centro también permitirá lle-
var a cabo toda la trazabilidad de 
cuerpos o restos que ingresan al 
Servicio Médico Forense (Semefo) 
para una posterior identificación.

Mejorar y optimizar
el Semefo en Juárez

Además de la optimización del espa-
cio en congeladores para cadáveres, 
el proyecto va a mejorar y agilizar el 
servicio forense en la Zona Norte de 
manera integral, como explica el titu-
lar. “Los cuerpos son depositados en 
Servicio Médico Forense a disposi-
ción del Ministerio Público (MP), no 
están a disposición de Servicios Pe-
riciales, nosotros no podemos dispo-
ner de los cuerpos e inhumar en un 
panteón municipal o público, nece-
sitamos la autorización del MP, ¿qué 
ocasiona esto?, que por cuestiones 
de investigación se nos saturen los 
congeladores, porque no podemos 
obtener fácilmente las autorizacio-
nes del MP, porque todavía sigue en 
algún proceso, como parte de una 
evidencia los restos que se encuen-
tran depositados, con este proyecto 
resolvemos este problema”. 

Mtro. Javier Sánchez Herrera
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De este “destrabe” de tramito-
logía en la cadena forense y judi-
cial, el proceso de identificación 
humana de cuerpos que no son re-
conocidos o identificados de ma-
nera inmediata durante su ingreso 
al Semefo puede ser más ágil, ade-
más de mejorar el uso de conge-
ladores. Con este proyecto, “una 
vez que hacemos todo el proce-
so {…} tomamos huellas, odonto-
gramas, datos antropométricos, 
muestras para genética, prue-
bas para química, huellas dac-
tilares, todo lo que se requiere 
para el expediente único en cada 
individuo que ingresa, una vez 
completado este proceso, pode-
mos pasarlo a un área a donde 
se puede ir degradando natural-

mente, en lugar de inhumarlo en 
un panteón lo hacemos en nues-
tras propias instalaciones”. 

Posteriormente, “si logramos 
hacer una identificación y logra-
mos encontrar a la familia, hace-
mos entrega. No hay que extraer 
de una fosa el cuerpo, ya lo saca-
mos nosotros del nicho y lo entre-
gamos a la funeraria para que los 
trasladen al panteón que la fami-
lia determine”. 

En los casos de investigaciones 
prolongadas, también evita trámites 
que entorpecen la utilización de al-
macenaje de restos humanos. “Tam-
poco tendremos que sacar el cuer-
po de un panteón para tomar una 
muestra que nos pida el MP para 
otro proceso, ya lo tendríamos ahí”.

Cuando los cuerpos se degra-
den en los nichos del panteón fo-
rense se facilitará su rotación de la 
osteoteca al nicho final, optimizan-
do así el almacenaje. 

“Aquellos cuerpos que no tene-
mos certeza de su identidad, que 
no podamos identificar en forma 
inmediata, los podemos pasar a 
este centro en lo que se identifi-
ca”, explicó el titular. “Los cuerpos 
de personas identificadas que 
fallecen en un hospital, en algún 
accidente, los que tenemos la cer-
teza de quiénes son, los podemos 
manejar en el Semefo que ya tene-
mos en Juárez, que sea un proceso 
muy ágil, de solo llevar a cabo la 
necropsia de ley y la entrega del 
cuerpo, en unas 24 horas”. 



Las cifras y capacidades

El año pasado se realizaron 420 in-
humaciones en Chihuahua, 212 en 
la ZC en el panteón Municipal 4 de 
la ciudad de Chihuahua; 212 en ZN 
en el panteón San Rafael de Ciudad 
Juárez; 14 de la Zona Noreste en el 
panteón Recinto de Paz en Nuevo 
Casas Grandes y 80 de la ZO en el 
panteón Municipal 3 de Cuauhté-
moc. Este año (hasta octubre) el to-
tal de inhumaciones es de 155: 93 en 
la ZN; 48 en la ZO y 14 en la ZNE. 

La capacidad óptima de los Se-
mefos en el estado es de 232 plan-
chas: 128 ZC, 80 ZN, 0 ZNE, 12 ZO y 
12 ZS, en cuanto a los depositados, 
hasta el mismo periodo, de cadáve-
res completos, suman 914. El total 
de osamentas hasta octubre de este 
año es de 266, mientras restos y cuer-
pos incompletos depositados hacen 
un total de mil 538 depositados.

El Semefo trata de mejorar el 
uso de espacios para almacenar los 
cuerpos y restos humanos que son 
ingresados, el tema de la crisis mi-
grante es otro factor que es preocu-
pante en este rubro. “Con este cen-
tro vamos a tener los depósitos de 
restos distribuidos de forma dife-
rente, incluso vamos a tener más 
depositados porque la capacidad 
del centro es mayor. No significa 
que sea un rezago en el trabajo 
pericial o forense, sino que ya no 
vamos a llevar a cabo el trabajo 
de inhumación en panteones pú-
blicos, los vamos a seguir resguar-
dando ahora en nuestro panteón”.

2024 año clave
para el proyecto

“Esperemos que el proyecto eje-
cutivo esté concluido este año 
(2023). El centro va a contar con 
una planta tratadora de agua, la 
capacidad de esta planta es su-
ficiente para reutilizar el agua, si 
queremos para uso humano, la 
usaremos para poner jardines, 
condiciones muy dignas, sanita-
rios y áreas donde podamos darle 
un reúso”, agrega el funcionario.

Otra de las ventajas de la obra es 
que contemplan dormitorios para 

el personal forense, cuyas jornadas 
laborales en ocasiones se extienden 
debido a la dinámica pericial, ade-
más de zonas de descanso, salas 
de espera, etc. “Esto nos va a dar 
viabilidad por muchos años, para 
que podamos hacer esa rotación, 
nos va a permitir llevar a cabo un 
proceso de identificación que le 
dé dignidad al proceso y respeto 
al duelo de las familias”.

En la Dirección de Servicios Pe-
riciales y Ciencias Forenses hay 18 
unidades especializadas técnicas en 
diferentes materias periciales, este 
centro de identificación humana 
ocuparía un crecimiento en perso-
nal médico forense y espacios para 

expertos en Antropología Forense y 
Genética, por mencionar algunas.

Chihuahua podría con este pro-
yecto consolidar el liderazgo en 
materia forense e identificación 
humana que actualmente cuen-
ta con 26 laboratorios certificados 
por parte de la National Acredita-
tion Board (ANAB), como las áreas 
de Química, Balística, Lofoscopía, 
Documentos Cuestionados, Cri-
minalística y Genética, están cer-
tificados bajo las normas ISO/IEC 
9000, ISO/IEC 17025:2017 e ISO/IEC 
10720/2021, además de ser el pri-
mer estado en sumarse con el sis-
tema CoDIS1 al Banco Nacional de 
Información Genética.
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Lydia Cordero es, hoy por hoy, 
una pieza importante en la vida 
de muchas mujeres, casi toda 

su vida la ha dedicado a proveer de 
un ambiente seguro, con apoyo legal, 
físico y emocional a miles de ellas a 
su paso por la Asociación Civil Casa 
Amiga Esther Chávez Cano, ícono de 
la protección a mujeres víctimas de 
violencia en esta frontera.

Detrás de esa figura de autoridad 
y protección, hay una historia de ar-
duo trabajo y compromiso que quiero 
compartir con ustedes, ya que mi ad-
miración por ella va más allá de su tra-
bajo, se extiende al camino que tuvo 
que recorrer para llegar a donde está.

La primera casa

El padre de Lydia es pastor, así que 
su infancia y adolescencia trascurrie-
ron dentro de una familia cristiana 
muy conservadora en la ciudad de 
Chihuahua. “Crecimos, literalmente, 
dentro de la iglesia, en una familia 
amorosa y unida, pero autoritaria, 
en la que debía ser obediente y bue-
na niña, y lo fui. Mi papá siempre ha 
sido un hombre congruente entre lo 
que dice y hace, así que su Iglesia 
está asentada en una colonia popu-
lar y nuestra familia vivía en un am-
biente de austeridad, tanto así que 
no teníamos televisión y los libros 
fueron mi escape”.

“Fui educada para ser buena 
niña, buena adolescente y buena 
mujer, con todo lo que ello signifi-
caba, de la mano de un padre súper 
estricto para el que los pantalones, 
los shorts o el hecho de mostrar las 
piernas, no estaba permitido para 
las mujeres”

Surge en este tema el primer gran 
conflicto para Lydia, ella amaba nadar 
y los trajes de baño estaban incluidos 
en la lista de las prohibiciones, aquí 
nace también la primera complicidad 
con su mamá: “Mi papá era misione-
ro, así que viajaba, en esas salidas, 
mi mamá nos elaboraba trajes de 
baño caseros y nos llevaba, a mi her-
mana y a mí, a una alberca”.

“Crecí con miedo, ese miedo cul-
tural a no querer ir al infierno por 
desobedecer, pero había dentro de 
mí cierta rebeldía que me llevaba a 
pensar: no me quiero casar, ni tener 
hijos, no quiero cumplir los roles que 
me asignaron por ser mujer y tener 
que ser obediente e invisibilizarme”.

FEMINISTAde acción
LYDIA CORDERO

COLABORACIÓN
VERÓNICA PALAFOX
IMÁGENES: YVONÉ VIDAÑA

W W W . Y V O N E V I D A N A . C O M

Nuestra visión es que 
llegue el momento en 

que no seamos
necesarias: directora 

de Casa Amiga



Y aunque las figuras femeninas 
en su familia, madre y abuelas, signi-
ficaron un entorno amoroso, Lydia no 
quería ser como ellas.

Rebelde con causa

“Al cumplir quince años, en la prepa-
ratoria, me volví el dolor de cabeza 
de mi papá, usaba pantalones, me 
puse aretes y cuestionaba las reglas 
impuestas a las mujeres, mi mamá 
siempre mediaba en nuestras discu-
siones y yo terminaba encerrándome 
en mi habitación, como mi vida gira-
ba en torno a la Iglesia, mis opciones 
eran ser esposa de un pastor o misio-
nera y yo quería ir a la universidad”.

En uno de los viajes de misiones 
de su papá, la familia de Lydia asistió 
a otra iglesia de la misma fe y en ese 
periodo se sobreviene una ruptura en-
tre ella y la religión, ya que en la nueva 
congregación consideraban que su 
belleza natural era provocadora y de-
bía sentirse culpable por ello y “cam-
biar, ser más recatada”.

Así que, tras estudiar dos semes-
tres de ingeniería en Química sin ser 
su vocación, tomó la decisión más im-
portante de su vida, debía dejar atrás 
ese estilo de vida.

“Mi hermana es cuatro años me-
nor y yo marcaba la pauta en casa 
para ella, me dolió dejarla, pero era 
necesario, ¡tenía que irme!” y las co-
sas se presentaron para que eso suce-
diera: “La empresa donde trabajaba 
abrió una sucursal en Ciudad Juárez 
y solicité mi cambio, de pronto, esta-
ba sola en otra ciudad, viviendo en 
la bodega de un primo y me había 
inscrito a la universidad”.

“A las tres semanas de ser estu-
diante en Biología, caí en cuenta de 
que: o comía o estudiaba, así que 
dejé nuevamente la universidad ¡y 
elegí comer! ¡Ah!, pero la sensación 
de que a pesar de no tener nada, te-
nía libertad, me inundó. En esta ciu-
dad descubrí que tenía derechos”. 
Aunque eso de no tener nada, es un 
decir, porque lo primero que compró 
Lydia al llegar a Juárez fue una televi-
sión en el mercado de segundas de 
Los Herrajeros, “en el trabajo conocí 
mujeres que se convirtieron después 

en mis mejores amigas, una de ellas, 
Eva, me invitó a compartir su casa, 
ella era voluntaria en Casa Amiga, 
así fue como conocí de este proyec-
to, donde estoy involucrada desde 
entonces, tenía 19 años” 

Casa Amiga

“Mi mamá y mi hermana venían a 
visitarme, entre mi papá y yo hubo 
años de silencio, después nos recon-
ciliamos, él dice ahora que Dios me 
puso donde estoy para ayudar”.

“En Casa Amiga tuve contacto por 
primera vez con el feminismo y com-
prendí que yo no estaba mal ¡Que no 
estaba equivocada! ¡Me encontré! 
Todas mis dudas tuvieron sentido y 
respuestas y me involucré como vo-
luntaria en talleres y capacitaciones. 
Fue en ese tiempo que se presenta-
ron los casos de feminicidios en el lla-
mado Campo Algodonero”.

“Poco después asesinan en las 
puertas de Casa Amiga a María Lui-
sa Carsoli, ella fue usuaria y en ese 
momento se desempeñaba como re-
cepcionista, tras ese doloroso hecho 
el organismo tomó mucho más signi-
ficado para mí y no lo pensé dos veces 
cuando Esther Chávez Cano, su fun-
dadora, me invitó a cubrir el cargo que 
María Luisa había dejado vacante”.

“Casa Amiga se convirtió en mi 
formación y experiencia de vida, ahí 
me replanteo el futuro, estudié Psico-
logía, Esther me ayudó a pagar parte 
de la escuela y mi mamá me manda-
ba, a escondidas, cosas y dinero”.

“Tiempo después, me convertí en 
asistente personal de Dirección, ahí 
aprendí de política y financiamien-
to. Me tocó ayudar a Esther con la 
preparación de su libro, ella ya esta-
ba enferma, grababa en su casa, yo 
transcribía y enviaba a edición los 
textos. Estaba muy preocupada por 
consolidar los procesos, manuales 
y todo lo relacionado con la asocia-
ción, sabía que su enfermedad era 
grave y se ocupó de dejar todo en 
orden y recabar fondos suficientes 
para financiar nuestro trabajo una 
vez que ella no estuviera”.

“Un año antes de morir, me enco-
mendó la Coordinación de Programas 
de Prevención, eso me volvió ‘todo te-

rreno’, conocer la ciudad completa, 
documentarla y generar programas 
acordes a su realidad, Esther ha sido 
la mujer más significativa de mi vida”.

“Cuando muere, nos deja huér-
fanas, frente a un gran duelo, pero 
con una organización sólida, que fue 
la razón de su vida y la culminación 
de la misma, poco tiempo después 
me ofrecen la Dirección, misma que 
ejerzo desde el 2015”.

“A veces me pregunto: ¿qué sigo 
haciendo aquí?, me respondo: una 
parte de mí sigue ligada al compro-
miso con Esther, a este semillero de 
mujeres comprometidas. Es enri-
quecedor ver cómo se ha transfor-
mado el activismo, cómo se ha ma-
terializado en espacios seguros y ver 
cómo, el asesinato de María Luisa en 
2003 dio a luz al primer refugio para 
mujeres violentadas en Juárez”.

“En mi paso por Casa Amiga Es-
ther Chávez Cano, he buscado profe-
sionalizar los procesos para mejorar 
nuestras prácticas, institucionalizar 
modelos para facilitar a las nuevas 
generaciones su aplicación, nos he-
mos ido transformando y adecuando, 
aprendimos a capacitar y formar otras 
instancias y hacer equipo con ellas. 
Somos pioneras en la atención y pre-
vención a la violencia sexual infantil”.

“Nuestra visión es que llegue el 
momento en que no seamos necesa-
rias y que más allá de ser emblemáti-
cas contra la violencia, lo seamos en la 
prevención. Siento que estoy en el lu-
gar y momento correctos: construyen-
do, colaborando en crear alegrías, tra-
bajar con el dolor y el enojo y me aferro 
al cambio, mi trabajo me hace feliz”

“Me siento satisfecha al ser parte 
de la transformación de otras mujeres, 
así como otras mujeres lo fueron para 
mí, no sé si lo estoy haciendo bien, pero 
trabajo en ello. Busco pasar la estafe-
ta, el tema de la violencia de género se 
transforma y nosotras debemos hacer-
lo, quiero ser un escalón para abrir los 
ojos de otras y en el camino, ser feliz, es 
un acto revolucionario contra la culpa 
de ser plenas, libres y autónomas, se lo 
debo a las mujeres de mi genealogía, 
me apropio de esa felicidad a nom-
bre de ellas. Porque como dice el libro: 
¿Qué sentido tiene la revolución si no 
podemos bailar?”.
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Nochebuena, 
LA FLOR MEXICANA

Esta planta navideña, es orgullo nacional,
tiene una larga historia cultural que compartir cada año

POR: STAFF/REVISTA NET

Una de las flores mexicanas más 
conocidas en el mundo es la 
nochebuena, aunque le hayan 

cambiado su nombre a poinsettia en 
Estados Unidos y en otros países, su 
origen es 100 por ciento autóctono. 
Sus grandes hojas rojas hacen de esta 
planta ornamental que sea reconoci-
da como la flor de Navidad, de hecho 
es uno de los elementos universales 
de la temporada decembrina.

Las raíces de su cultivo se re-
montan a la época prehispánica, en 
los jardines de Moctezuma Ilhuica-
mina, en 1440, en lo que ahora es 
Morelos, de acuerdo con estudios 
arqueológicos de investigadores 
de la UNAM. En este jardín de Oax-
tepec es donde la cuetlaxóchitl, su 
nombre original, que proviene de 
los vocablos cuetlaxtli, que signifi-
ca cuero, y xóchitl, que significa flor, 
se comenzó a sembrar. En este lu-
gar se les daba especial cuidado no 
solo por su belleza, también por sus 
propiedades medicinales.

La planta es identificada cienti-
ficamente como la Euphorbia pul-
cherrima. Entre sus propiedades 
medicinales se le utiliza para sanar 
o prevenir enfermedades respirato-
rias como el asma, también obte-
niendo una especie de látex de su 
tronco se puede aliviar la fiebre. 

Sobre la planta

“Las nochebuenas son plantas 
con flores pequeñas dentro de un 
involucro que tiene una glándula 
amarilla. Las inflorescencias están 
rodeadas de hojas modificadas 
(brácteas) de color rojo, pero hay 

DEINTERÉS



variedades amarillas, rosadas y 
blancas”, de acuerdo con el Servi-
cio de Información Agroalimenta-
ria y Pesquera (SIAP) de la Secreta-
ría de Agricultura federal. Florece en 
invierno entre diciembre y enero.

Normalmente, esta flor se ven-
de en macetas entre noviembre y 
enero. Como arbusto puede medir 
hasta cinco metros, pero en maceta 
solo unos 50 cm.

El clima ideal para su cultivo es 
templado y cálido. Cuando esté 
oreando, se debe exponer a la luz, 
en ambientes secos y oscuros se 
marchita rápido. Uno de los prin-
cipales cuidados es no mojar las 
hojas rojas, ya que esto hace que 
se manchen o decoloren. Pero hay 
una lista de recomendaciones para 
que su vida sea prolongada, estos 
son algunos:

• La flor de Nochebuena madu-
ra, es decir en flor, no requiere 
de fertilizante.

• Requiere de abundante luz 
indirecta por varias horas 
diariamente.

• Se debe de regar cuando se siente 
con el dedo que la tierra está seca.

• En caso de riego excesivo, 
el agua deberá escurrirse 
por los agujeros de drenaje 
de la maceta.

• Evitar colocarla en lugares 
húmedos, ya que son muy 
susceptibles a que las ata-
quen los hongos.

• Una vez terminada la época 
navideña, se debe aplicar una 
poda para lograr que haya un 
rápido florecimiento, lo que de-
bes hacer es cortar el frente de 
crecimiento, dos centímetros 
arriba, a una altura de 50 cm, 
con esto incrementa su follaje.

Orgullo mexicano

Es tan importante esta flor en el 
país, que México ha dedicado el 8 
de diciembre en su honor, con la 
intención de que se reconozca su 
importancia en la la cultura nacio-
nal e internacional.

Aunque hay mucha polémica 
por el intento de “robar” la noche-

buena de México, incluso haberle 
cambiado el nombre en Estados 
Unidos, el cómo llegó a este país lo 
narra de manera abreviada Eduar-
do Corona: “Entre 1828 o 1829, el 
que entonces era el embajador 
de Estados Unidos en México: Joel 
Roberts Poinnsett, decidió enviar 
ejemplares hacia un jardín botá-
nico en Filadelfia, donde la planta 
fue cultivada y apreciada, y deci-
dieron llamarla en honor al perso-
naje que la introdujo en aquellas 
latitudes”1… de ahí el nombre de 
poinsettia en ese país.

En México se comercializan unos 
20 millones de plantas por año, lo 
que genera aproximadamente 718 
millones de pesos (cerca de 3.8 mi-
llones de dólares). Los estados con 
mayor producción son: Morelos, 
con más de 6 millones de plantas; 
seguido de Michoacán, Ciudad de 
México, Puebla y Jalisco2 .

Por todo esto y más, la noche-
buena es parte del patrimonio bio-
cultural de México, y este día se re-
conoce su belleza y aportación en el 
mundo vegetal.

1 Corona M. Eduardo. “La planta de Nochebuena y muchas historias por desempolvar”. El Tlacuache 
(suplemento cultural) 30 de dieciembre 2022.
2 Ibidem 








